#### CELからのメッセー

## 大阪ガス エネルギー・文化研究所 所長

written by Jun Adach

# 「生活者」へのアプローチ

ほとんど意味をなさない。給与生活者と 不思議な言葉である。字面通りに読めば ローチがあるかも知れない。しかしそれ のように、分析的に「生活者」に迫るアプ いないから、生活者」ではないと言うとき とになる。一方で、学生は自分で稼いで をつけてはじめて存在価値が生まれるこ か年金生活者というように、何か修飾語 衣食住を中心に日々生活する人であるか ら、誰もが「生活者」ということになり 「生活者」という言葉は、考えてみると あまり生産的な議論ではない。

き、ある種の積極的な意味をこめている 私たちが「生活者」という言葉を使うと

> 少しでも解きほぐしてみたいと思う。 行して、それをはっきりとした形で表現 の理由がそこにある。このもどかしさを 葉に、ある種のもどかしさを感じる最大 することはできない。「生活者」という言 ことがある。けれども、気持ちだけが先

## (1) 暮らしの目線

広く取り上げられている。「 暮しの手帖. 老人、子供など生活に関わるテー マが幅 ストや手軽にできる料理、健康、環境 る。ここには、使う身に立っての商品テ 現在も続いている生活情報誌の老舗であ 森安治によって創刊され、半世紀を経た である。「暮しの手帖」は一九四八年に花 ろですぐ頭に浮かぶのが、「暮しの手帖 「生活者」という言葉から、身近なとこ

> ようなメッセージが掲げられている。 の見返しのページには、花森安治の次の

そんなふうな やがて こころの底ふかく沈んで すぐには役に立たないように見えても せめて どれか もう一つ二つは すぐ今日 あなたの暮しに役立ち この中のどれか、一つ二つは いろいろのことが、 これはあなたの手帖です いつかあなたの暮し方を変えてしまう ここには書きつけてある

これはあなたの暮しの手帖です

あろう。 は、あなた自身が変わることによってで のである。「あなたの暮しが変わる」の 目線からの「生活者」へのアプローチな 活者」である。「暮しの手帖」は暮らしの は、「暮し」を意識化し、より良い生活を したいと願う、主婦層を中心とした「生 ここで呼びかけられている「あなた

#### (2)政府の目線

によって達成された経済全体の豊かさと ら八年前の一九九三年に発表された平山 てこれを積極的に位置づけたのは、今か レポートであった。それまでの高度成長 政府が「生活者」という言葉を取り上げ

でいないことの間のギャップに着目して、今後は生活者・消費者を重視する立場に立って、経済社会のあり方を総点検し、生活者を優先する経済社会、つまり、生活大国」を構築することが必要であるとされた。一人ひとりが豊かさを実感できるようになるための政策課題は、内外価格差つになるための政策課題は、内外価格差の是正、労働時間の短縮、住宅・社会資の是正、労働時間の短縮、住宅・社会資のを実などであった。

このように、平山レポートが目指したこのは、生活重視の経済社会に向けての基本・消費者の視点」と表現されており、生活者とは何か、生活者と消費者はどこ生活者とは何か、生活者と消費者はどこ生活者とは何か、生活者と消費者はどこながらも評価すべきなのは、ここで個人の重視という視点が打ち出されたことであろう。生活者とは個人に着目することであろう。生活者とは個人に着目することである。生活者とは個人に着目することである。生活者とは個人に着目することである。

(3)企業の目線

経団連では企業の立場から「生活者」へのこうした政府の取り組みと並行して、

表されている。 報告書の形で一九九四年とその翌年に発者・生活者の視点に立つ企業経営」というアプローチを行った。 その成果が「消費

要するに、生活者の視点とは、「社会の高速」に立つものであり、企業としても、たれて社会問題の解決に貢献していくべたがけではなく、生活者の視点を取り追求)だけではなく、生活者の視点を取り追求)だけではなく、生活者の視点を取り追求)だけではなく、生活者の視点を取り追求)だけではなく、生活者の視点とは、「社会の言語という姿勢を打ち出したものである。

## 生活者の存立基盤

### (1) 生産と生活

プローチしてきた。暮らし、政府、企業これまで三つの角度から「生活者」にア









「生活者」に迫ってみたい。ってきた。今しばらく、違った角度からの論理」といったキーワードが浮かび上がなた自身が変わる」、「個人の重視」「社会の目線であった。そしてそこからは、「あ

という、生産者と消費者の双方の性格をという、生産者と消費者の双方の性格をという、生産者と消費者の双方の性格をという、生産者と消費者像を提示した。言いめの生産」が行われることにあった。言いめの生産」が行われることにあった。言いめの生産」が行われることにあった。言いめの生産」が行われることにあった。言いめの生産」が行われることにあった。言いめの生産」が行われることにあった。言いる。という新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという新しい時代を迎えて、「生産しかつという。

り、つまり統合されるのである。言うと、生産と消費が未分離になる。もっと再び生産と消費が未分離になる。もっと消費する」ようになるという。そうなると消費する」ようになるという。そうなると

一」から「インサイダー」に転じるとトフラ でて行う受注生産は、生産= 消費、つま 者という意味で、生産しかつ消費する」 ことの一例である。 また D I Y は、生産者= 消費 をの一例である。 また D I Y は、生産者= 消費 がつてに比べて確かに、消費者が生産 に、より広くそして深く関与するように に、より広くそして深く関与するように に、より広くそして深く関与するように あってきている。 これまで生産される商品の外側にいた消費者は、「アウトサイダー」から「インサイダー」に転じるとトフラ で、より広くそして深く関与するように なってきている。 これまで生産される商品の外側にいた消費者は、「アウトサイダー」に転じるとトフラ で、より広くで、生産しかつ消費する。 これまで生産される商品の外側にいた消費者は、「アウトサイダー」に転じるとトフラ

とができなくなっていくであろう。考える場合、生産という要素も欠かすこーは指摘しているが、「生活者」について

ずている。

「生活クラブ生協の活動を取り上別で、そうした「生活者」の典型的なおす人びとの、一つの理想型として使めざす人びとの、一つの理想型として使めざす人びとの、一つの理想型として使いです人びとの、一つの理想型として使いです人びと、あるいは立つことをいる。氏は、『生活者」とは、特定の行動野正子氏は、「生活者」とは、特定の行動をして生活クラブ生協の活動を取り上

在としてとらえられる。
生活クラブ生協の運動は、食べ物生活力ラブ生協の運動は、全体の変革にむけた生活者の運動と分で、展開されてきた。そこでは、全体の変革にむけた生活者の運動とがある生活は次の二つの定義をになう存生活者は次の二つの定義をになう存生活者は次の二つの定義をになう存生活力ラブ生協の運動は、食べ物生活クラブ生協の運動は、食べ物

の「生活者」。(中略) では活者」、(中略) では、生産現場から発言する「消費をしての生活の場から発想し、問題としての生活の場から発言する「消費をはかろうとする人びととしての「生活者」。(中略)

他の「個」との協同により、それまでもう一つは、「個」に根ざしながら、

「もう一つの」(オルターナティヴな)上き方を選択しようとする人びととし生き方を選択しようとする人びととし生き方を選択しようとする人びととしまる「食」を中心としたモノへの取りある「食」を中心としたモノへの取りある「食」を中心としたモノへの取りある「食」を中心としたモノへの取りある「食」を中心としたモノへの取りある「食」を中心としたモノへの取りある「食」を中心としたものである。

づけている。
き方を目指す人を、「生活者」として位置協同して、これまでとは違う積極的な生交差する「生活の場」で、自立した個人がここでは、生産と消費の両方の視点が

(2)消費と生活

生産中心であった。それが産業社会ーソドックスな経済学の理論構成は消費は生産の対概念であるが、オ

はないだろうか。 めに生産が行われると考えるべきで 消費をその本来の姿で捉え、そのた の過程であり、人びとは消費に生活 であるという思想は、いぜんとして まれたのは、消費が生産と対等とみ 行うべきとする「流通革命論」が生 産方式にふさわしいシステム変革を 産と消費を結ぶ流通産業が、 概念とみなされるようになった。 性が認識され、生産と消費は対等の の成熟化に伴い、次第に消費の重要 過程としての多様性を求めている。 とは本来、人間の個性的な自己実現 市場経済の枠内の思考である。 ある。しかし、生産と消費が対概念 なされるようになってからのことで 大量生 消費

生産と消費の関係が主な論点として取り上げられているが、文中の、本来の消費」とは「生活」と言い換えてよいであろう。とは「生活」と言い換えてよいであろう。としても、自分だけのかけがえのない生としても、自分だけのかけがえのない生としても、自分だけのかけがえのない生としても、自分だけのかけがえのない生としても、自分だけのかけがえのない生としても、自分だけのかけがえのない生力にあが、その一方で少々高く支払ったり、たとえ手間が余計にかかったりしたとして取り上げられている。

#### (3)企業と生活

う少し進んでみよう。 企業の話になったので、その方向でも

あっ.c。 あっ.c。 直接言及しているわけではないが、お直接言及しているわけではないが、彼の言はマーケティングを重視したが、彼の言となったが、生活者」というものを念頭に置いる。 ドラッカー 直接言及しているわけではないが、お

製品やサービスを顧客ばかりでなくノン心であり、その役割は、顧客を理解し、こそ、あらゆる組識、特に企業活動の中ドラッカーによれば、マーケティング





ち)に合わせ、おのずから売れるようにすることであるという。ところがふつうは、自社の製品、自社の市場という企業の視点から出発してしまう。これに対して真のマーケティングは、顧客から出発する。「われわれは何を売りたいか」などと考えない。「顧客は何を買いたいかを問う」と、ドラッカーは言うのである。この場合の顧客とは、生活者」であり、もういた「生活者」である。

営」という考え方である。 長の福原義春氏が提唱する「文化資本の経長の福原義春氏が提唱する「文化資本の経

り、筆者がまとめた。 一九九九年、ダイヤモンド社 の記述よると次のようになる(『文化資本の経営』

提示できることが重要である。 ジョン」と「社会ビジョン」を明確に がョン」と「社会ビジョン」を明確に な社会にしたいのか、という「生活ビ な社会にしたいのか、どのよう これからの経営は、企業としてど これからの経営は、企業としてど

のような生活の質を生活者であるユー心地良さ」「暮らしやすさ」など、どい生活ビジョン」とは、「楽しさ」や



企業間競争の決め手になる。 であり、その差別化が、これからの ーザー に提供したいのかということ

になる。 関わってくるだけに重要なポイント 示しようとする社会ビジョンと深く ているか」ということも、企業が提 ために生産しているか」「誰が生産し でなく、「どう生産しているか」「何の でなる、「何を生産しているか」だけ

が、そのためには、企業自らが生活者のしていくことの大切さが強調されているとわることなく、製品やサービス、そし終わることなく、製品やサービス、そし終わることなく、製品やサービス、そしれだ、生活ビジョン」や「社会ビジョン」に詳しくは紹介できない。単に紙面に書かかつ深い概念であるが、紙面の制約上、補原氏の言われる「文化資本」とは壮大

なければならないはずである。来の生活者や未来の社会像を踏まえていならないであろう。しかもそれらは、未視点に立ち、社会の論理で考えなければ

きたように思う。解したようで、また新たな疑問も湧いて言葉にまつわる ゙もどかしさ゛の幾分は氷にアプローチしてきた。「生活者」というこれまでいくつかの角度から「生活者」

「生活者」とはおそらく、すでに存在することであろう。 「生活者」 像を社会に発信することであろう。 「生活者」 の具体的な中身は、時代とともに変っていくのに違いない。 企業サイドに求められるのに違いない。 企業サイドに求められるのは、新しい「生活者」 の動きに常に関心をは、新しい「生活者」 の動きに常に関心をは、新しい「生活者」 像を社会に発信することであろう。